

Entrevista

Entrevista a la Dra. Carmen Egea Jiménez

Por **Claudia A. Baxendale**

Colaboradora externa del Instituto de Investigaciones Geográficas, Universidad Nacional de Luján.

Docencia-investigación en el Grupo de Ecología del Paisaje y Medio Ambiente, Universidad de Buenos Aires (GEPAMA-ISUTA-FADU-UBA)

E-mail: baxendale.claudia@fadu.uba.ar

Recibido: 17/06/2024; Publicado: 22/07/2024

Baxendale: Muy buenos días Dra Carmen Egea Jiménez, ante todo bienvenida a la Argentina en el marco del IV Congreso Internacional de Geografía Urbana¹.

Desde la Geografía Humana sabemos que ha centrado sus investigaciones en el estudio de la vulnerabilidad social y el análisis de los grupos vulnerables en espacios urbanos y la sociabilidad y derecho a la ciudad, siendo miembro del Instituto de la Paz y los Conflictos de la Universidad de Granada. En primer lugar nos gustaría saber cuáles fueron, sus motivaciones y decisiones para elegir estudiar Geografía y ser Geógrafa.

Egea Jiménez:

Buenos días. En realidad mi título es Licenciada en Geografía e Historia. Sección Geografía.

De manera que en los tres primeros años de licenciatura tuve la oportunidad de estudiar “todas las historias”, es decir desde la Prehistoria a la Historia Contemporánea, atendiendo igualmente a la Historia del Arte; y mi primera gran aproximación durante esos años fue a la prehistoria participando en campaña de excavaciones sobre la cultura ibérica.

En el momento de tomar la decisión de qué especialización seguir, opte por la Geografía posiblemente porque en ese momento, los profesores que impartían la asignatura nos enseñaron a ser críticas y reflexivas y a serlo desde la geografía.

Baxendale: Al presentarla mencionamos al Instituto de la Paz y los Conflictos de la Universidad de Granada, ¿podría comentarnos si institutos similares existen en otras Universidades europeas y si cumplen alguna función para la resolución concreta de conflictos, o bien para el mantenimiento o logro de situaciones pacíficas más allá de lo que sus miembros puedan contribuir multidisciplinariamente en la práctica de la docencia y en la investigación de problemáticas socioespaciales?

¹ El evento con el lema “Reconstruyendo el debate sobre la ciudad y su entorno” fue organizado por el Instituto de Investigaciones Geográficas-INIGEO- de la Universidad Nacional de Luján. La conferencia magistral: “Los espacios públicos: la plaza como elemento urbano de excelencia socioespacial”, fue brindada por la Dra. Egea Jiménez el jueves 19 de octubre 2023.

Egea Jiménez:

El Instituto de la Paz y los Conflictos de la Universidad de Granada es un instituto universitario que se dedica a la investigación y a la docencia sobre la paz y todos los aspectos relacionados con ellas (conflictos, violencia, derechos humanos...) por ello tiene un carácter multidisciplinar. Como tal no se dedica a la resolución de conflictos o de problemáticas socioespaciales, prepara a las personas sobre todo desde el punto de vista teórico y reflexivo para creer en la paz y en la resolución pacífica de los conflictos.

En España no es el único centro y por supuesto tampoco a nivel mundial. Por ejemplo, en la Universidad Autónoma de Barcelona está la Escola de Cultura de Pau que se creó en 1999. El Instituto ya era un Seminario Permanente en 1989, pero el centro de más tradición es el Peace Research Institute Oslo que se creó en 1959 y cuyo fundador es el máximo referente en la investigación para la paz, Johan Galtung.

Baxendale: ¿Cómo surge el concepto de “ciudad amigable”?, ¿podría indicarnos las principales similitudes y diferencias con el concepto de “ciudad sostenible” presente desde los enfoques ambientales?

Egea Jiménez:

Cada vez son más los adjetivos que se les asigna a las ciudades o cada vez aparecen más tipo de ciudades: ciudades de paz, ciudades de acogida, ciudades amigables, ciudades sostenibles, ciudades inclusivas, ciudades creativas, ciudades justas, ciudades seguras y a todas ellas se suma la idea de ciudades amigables. Posiblemente, todas ellas tienen en común apostar por un enfoque que supere el cierto pesimismo que reina en relación a las ciudades como lugares de desigualdad, exclusión, fragmentación, por no hablar de la idea reiterada de la crisis de los espacios públicos o de la agorafobia.

No sabría decirle en este momento cuáles son las aproximaciones precisas con el concepto de “ciudad sostenible”, pero entiendo que –como ya he comentado anteriormente- lo interesante es que el discurso habla de que otra ciudad no solo puede ser posible sino que está siendo posible. Una ciudad sostenible es también una ciudad amigable en tanto en cuanto aboga por una ciudad más justa, más saludable, más acogedora, entendiendo que el término amigable evoca afabilidad, amabilidad, accesibilidad...

Baxendale: Dentro del tema urbano se han focalizado en los espacios públicos³, ¿desde una perspectiva físico-perceptivo cuáles serían las características que considera deberían tener los espacios públicos en general, -y dentro de esta categoría, los espacios verdes públicos específicamente-, para lograr una “ciudad amigable”?

² Egea Jiménez, Carmen y Sánchez González, Diego (Coordinadores) 2016. Ciudades amigables. Perspectivas, políticas, prácticas. Comares. Granada.

³ Egea Jiménez, Carmen; Egea Rodríguez, Bernardina Carolina y Fabre Platas, Danú Alberto (Coordinación) 2021. Resignificación de los espacios públicos en Latinoamérica. Prácticas de renovación urbana para reflexionar y debatir. Universidad de Granada. Granada.

Egea Jiménez:

Los espacios públicos son los espacios que nos hacen iguales, es el espacio que compartimos con otras personas que nos son desconocidas y con las que posiblemente no volvamos a coincidir, permiten los encuentros fortuitos y espontáneos; es el espacio de la igualdad y también del disfrute, del ocio compartido y gratuito, de las reivindicaciones, es el espacio de la sociabilidad pública urbana.

Por estos motivos y otros, todos los espacios públicos deben reunir las características de ser accesibles, habitables para transitar de manera segura y para permanecer durante un tiempo prolongado. En este sentido "lo verde" es muy importante ya que aporta confort ambiental, aporta protección y frena la importancia de las temperaturas elevadas o cobija de un aguacero imprevisible. Lo verde es un elemento fundamental para mantener la vida en las ciudades y por ende en los espacios públicos desde una calle a una plaza.

Baxendale: Si bien sabemos que ha podido estar pocos días por la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, ¿qué podría señalarnos de sus espacios públicos para mejorar los espacios geográficos en la búsqueda de una "ciudad amigable"?

Egea Jiménez:

La pregunta es todo un reto, ya que me gustaría poder pasar aquí más tiempo para estudiar alguna de las muchas plazas que he visitado.

Algo bueno tiene esta ciudad para una persona que no ha tenido mucho tiempo de estar en ella y que está especialmente interesada en las plazas como espacio público: sus plazas y sus calles arboladas.

Sinceramente no sé que se pueda mejorar, cuando una persona de una ciudad pequeña como Granada llega a Buenos Aires y empieza a caminar por sus calles sin un rumbo fijo, se asombra del ambiente en la calle, por ejemplo, que es diferente al que se vive en una ciudad como la mencionada. En definitiva, cuando se viaja se hace buscando que el lugar desconocido al que vamos a llegar nos sorprenda. Y Buenos Aires lo hace y lo hace gratamente.

Baxendale: Dra. Carmen, para finalizar le pedimos pueda brindar un mensaje para las nuevas generaciones de geógrafos.

Egea Jiménez:

Quizás el mensaje no sería solo para las nuevas generaciones de geógrafos como para las personas que hacemos docencia; se trata de no perder el entusiasmo por la enseñanza de manera que el/la estudiante quiera seguir aprendiendo más allá de lo que se dice en el aula o a raíz de lo explicado en clase.

La formación en geografía tiene el garante de que somos generalistas y eso nos permite tener una perspectiva amplia y global de lo que sucede lo que alienta y mantiene el sentido crítico, algo que orgullece a la ciencia geográfica.

Baxendale: Dra. con estas claras conceptualizaciones, reflexiones y valiosas recomendaciones, finalizamos esta entrevista agradeciéndole su excelente predisposición para nuestras consultas.

Egea Jiménez:

Gracias a ustedes y a la revista por considerar esta colaboración.



Cabe recordar que la Doctora Carmen Egea Jiménez fue distinguida en dicho evento con el Reconocimiento “Elena M. Chiozza” otorgado por dicha unidad académica.



Esta obra se encuentra bajo Licencia CreativeCommons Reconocimiento-NoComercial 4.0. Internacional. Reconocimiento - Permite copiar, distribuir, exhibir y representar la obra y hacer obras derivadas siempre y cuando reconozca y cite al autor original. No Comercial – Esta obra no puede ser utilizada con fines comerciales, a menos que se obtenga el permiso.